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采访两小时，王宝山抽了14根烟。

他说普通的烟劲儿大，如今这岁数有点扛不住。 ?初改抽细烟，23块钱一包。

带队保级压力大时，一天要抽四五盒。再加上熬夜，40天掉了10?肉。还好，泰达保级成功，没让

自己这块金字招牌蒙尘。

“你有三大爱好：抽烟、戴帽、保级。 ”听到这个总结，王宝山笑了：“保级算什么爱好？ ”

从?初竞聘国足主帅失败，到今?夏天从建业意外下课，再到一个月后拿起泰达教鞭，王宝山

经历了一个色彩斑斓的2020?。

做教练二十六载，率领多支球队取得成功，也经历15次下课，成败感已不再强烈。

深吸一口烟后，突然慢悠悠地冒出这么句话：“做教练的那种焦虑和孤独，很多人体会不到。 ”

在很多人印象里，王宝山是个烟
不离手的人。去年年底竞聘国足主帅
时就有人写段子调侃：李铁进门吹头
发，山哥上前先递烟……
去年10月27日，王宝山率领河南

建业客场挑战广州恒大，指挥比赛时
因骂裁判而被罚出场，转播镜头记录
下他在天河体育场看台下郁闷抽烟
的镜头，上了热搜。

王宝山说他当时已戒烟半年，抽
烟完全是被裁判气着了，“对方球员
多次对伊沃犯规，裁判视而不见，哪
儿有这么吹比赛的？”

烟是跟身边工作人员那里要的，
刚抽两根就安保人员要求掐灭。球场
抽烟和指责裁判性质相同，都是违规
行为。

王宝山做球员时从不抽烟，做教
练后有这个嗜好也是迫不得已。“那
时做技术分析没有现在这么先进的
技术，基本上就是用两个录像机剪辑
比赛视频，每周固定有一天要从晚上
7点工作到第二天早晨7点。半夜真熬
不住，只能靠抽烟坚持，后来也就习
惯了……”

原来抽普通的香烟，从今年开始

抽细烟，他说自己上岁数了，抽普通的
烟劲儿大，受不了。
接受采访前特意跟酒店咖啡厅的

服务员要了烟灰缸，两个小时的采访，
抽了14根烟。

看着烟灰缸里的烟头，他笑了：
“别看我今天坐在这抽了很多烟，但戒
烟对于我来说也容易，经常说不抽就
不抽了，有时候两三天都不抽一根烟
……”说完这话，又抽了一口，吐出的
烟雾在面前飘散。
抽烟除了熬夜需要外，也能够在

某种程度上缓解压力。天津泰达队本
赛季中超联赛第一阶段一场未赢，眼
看自身难保，整个教练组的压力都很
大。
他和助手每天工作到次日凌晨两

三点，分析泰达每个球员的特点、身体
状况、比赛数据，希望用最短时间把所
有人都摸透。往常每天只抽一两包烟，
那时一天要抽四五包。
经常熬夜导致眼睛看到太阳就会

流泪，出门时要在兜里放很多纸巾，随
时用来擦眼泪。在苏州待了40天，刚进
赛区时体重78公斤，出来73公斤，掉了
10斤肉。

出现在公众面前的王宝山多数时
间都戴着帽子，这么做不是因为头发
少，而是遮阳，“太阳一照容易流泪，不
希望让球员看到，用帽檐遮一下。”
帽子不但可以遮阳，有时还能成

为表达情绪的道具。
去年10月，同恒大比赛时，王宝山

骂完裁判后被罚出场，气得把帽子摔
在地上。
不光比赛，训练时也如此。有球员

不止一次犯错，他要觉得骂人不解气
的话就摔帽子，然后冲到场内做示范，
回到场边后再把帽子重新捡起来戴
上。
“你摔帽子的时候球员害怕吗？”

王宝山回答得很干脆：“当然怕。”
不过事实似乎并不像他说的那

样，球员已经习惯了摔帽子，伊沃后来
还专门模仿这动作，录成搞笑视频发
到网上。有时还会在训练开始前跟队
友调侃说：“今天谁都别惹老王生气，
否则他又要摔帽子了……”
帽子对于他来说太重要了，随身

携带的背包里至少会装五个，轮换着
戴。所有这些帽子看上去都很普通，就
像他这个人，一副不显山不露水的样

子。
“你有三大爱好：抽烟、戴帽、保级。”

他听罢笑了：“保级不能算爱好吧……”
说完这话，又掰着手指数了一遍

自己带过的保级队：“红塔、谢菲联、深
圳、建业、泰达……”中国足球圈里，他
是有名的保级专家。很多人都说：山
哥一出山，保级这事基本上就稳了。

在王宝山看来，一支濒临降级的
球队想要活下来，必须具备两点因素：
团结和斗志。“如果不团结就不可能
有斗志，没有斗志再好的技战术也发
挥不出来。”
“你是否想过执教一支中超排名

前四的球队？”听到这个问题，王宝山
狠狠吸了一口烟：“当然想。不过我也
清楚这种可能性不大。有实力的俱乐
部会请外教，不会考虑本土教练。”
王宝山认为，这是联赛环境所致，

并不能说明本土教练比外教差，“放在
15年前，你说本土教练不如外教，我承
认。如今互联网非常发达，中国教练
可以通过很多渠道学到世界上最先进
的理念，水平在不断提升，所以我不认
为现在的本土教练与外教存在很大差
距。”

说起保级，王宝山最近三年有过
两次向死而生的经历。
2018年中途接手河南建业，球队

最后七场比赛要赢五场才能保级。本
就在悬崖边上了，核心外援卡伦加又
在比赛中受伤，赛季提前报销，很多人
都认为建业降级已无悬念。可就是这
样，他们居然提前一轮保级，王宝山泪
洒休息室。和带河南建业保级一样，这
次带泰达保级同样也是惊心动魄。
其实就在接手泰达队之前，王宝

山并没有觉得球队需要保级。他认为
球队应该冲进苏州赛区前四，哪怕上
任之前已四连败。
带完第一天训练后，他发现自己

之前的想法太天真了，“队伍的体能非

常差！整场比赛的跑动距离跟其他球
队没什么差别，可算是在高强度跑方
面‘完败’，有一场比赛全队的高强度
跑总共加起来不到3000米。”
进前四的美梦被现实击碎，老王

及时调整目标，他告诉球员们第一阶
段只需要争夺一个好名次，这样在第
二阶段比赛选择对手时会更有利。结
果踢了一段时间后发现这个目标也完
不成，所有一切都是被动的。

“那个时候真的是内心非常焦
虑。”王宝山的焦虑来自两方面，一方
面是连续输球会让球员们的自信心遭
受巨大打击，另外一方面是外界给俱
乐部的压力非常大。
所有人都在想办法赢球，但输球

还是接踵而至，泰达队陷入了恶性循
环，他上任的时候球队已连输四场，来
了之后带队踢的10场联赛也一场未
胜，“球迷会说：泰达老不赢球，你王宝
山来了也不行啊……”

王宝山那时最怕下楼吃饭，与其
他队伍住在同一酒店，难免会遇到熟
人。“宝山，别上火，你才来几天啊。再
等等，到第二阶段再看。”深处绝境时
听到的安慰不咸不淡，让他有种说不
出的感觉。

熟悉球员、提高全队的体能是当
时的首要任务。球队没有体能教练，他
既要当主教练，也要带着练体能，有时
一天三练。他甚至跟老板提过，第一阶
段就这样了，让所有主力队员都不踢
了，好好储备体能，准备第二阶段。

当然，这不可能实现。不过球队的
轮换工作从那时就已开始。身边人说，
王宝山是个现实的人，他始终知道自
己想要的是什么。

王宝山可以回忆起很多关于泰达
保级的细节。他记得0比2输给北京国
安那天一直在下雨，球队大巴到球场
门口时，发现两个球迷举着围巾在雨
里高喊“泰达加油”（当时还不允许球
迷进场观看比赛）。
比赛结束后，这两个人还在门口。

即便球队输球了，依然在呐喊。他让工
作人员用手机把这个瞬间记录下来。
等第二阶段比赛开始前找到这两个
人，让他俩专门给球队录一段鼓励的
话，同深圳队保级关键战役前放给球
员们看，“这比教练说什么豪言壮语都
都管用。”
比赛之前一天晚上，王宝山把15

名主要球员叫到自己房间里谈心，他
希望给队员们创造一个交流的平台，
不聊技战术，只说心里话。自己坐在那
里静静地听，基本上不发言。

外援巴斯发言时有些激动，他对
所有人说：“特殊的赛制确实不科学，
但这是老天给我们的一次机会。如果
我们抓不住，就是棒槌！”
“就聊半个小时，大家说得都非常

好。不需要我动员，他们自己给自己注
入鸡血。”聊到最后，大家在房间里集
体鼓掌：明天就这么干了！
有了这样的斗志，泰达总比分3比

1击败深圳佳兆业，只赢一场球就宣告
2020赛季保级成功。
王宝山认为能保级主要是三点原

因：球队团结、球员卖命、准备充分。自
从对手确定是深圳队后，他和助手看
了对方第一阶段所有比赛录像，摸透
了每个球员的特点，“对手对我们可能
有些轻视，这也是赢球的关键原因。”

继带领河南建业队保级成功后，
王宝山在赛后休息室里又一次流下来

眼泪。
“到了我这个年纪，已不可能再为

保级成功而落泪了。”王宝山说，自己
在休息室的两次落泪都跟球员有关。
带建业时流泪是因为卡伦加在脾脏严
重受伤、需要手术的情况下还在给全
队加油。

带泰达保级落泪，完全是因为艾
哈迈多夫。他在父亲病危的情况下依
然跟全队一起踢完了保级战役。

据王宝山介绍，球队间歇期准备
第二阶段比赛时艾哈迈多夫就接到了
父亲病危的通知书，曾询问过是否可
以提前回国。可问题是泰达正处于用
人阶段，艾哈迈多夫是球队最重要的
球员，不可或缺。

王宝山当时对他说：“不管留下还
是回去，我都支持你。”他当时已经做
好了艾哈迈多夫离开的准备，没想到
这名外援最后还是留了下来。

到大连赛区后，几乎每天都通过
翻译询问艾哈迈多夫父亲的情况，生
怕出什么意外。他为外援的牺牲精神
感动，赛后老泪纵横。

“你有三大爱好：抽烟、戴帽、保级。 ”

王宝山：保级算什么爱好

【抽烟】

球场抽烟指责裁判都违规

【戴帽】

不为遮头发只为遮太阳

【保级】

放弃第一阶段情理之中

【流泪】

落泪只为艾哈迈多夫


